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Фото: Пресс-служба Патриарха Московского и всея Руси

24 ноября  при 
поддержке Гродненской 
областной филармонии 
и Гродненского 
бл а г о т в о р и т е л ь н о г о 
общества в клубе 

Alpha Centauri прошел 
б л а г о т в о р и т е л ь н ы й 
концерт, все средства 
от которого будут 
направлены на лечение 
двух малышей – 

Сашеньки и Пашеньки, 
которым необходима 
срочная операция в 
Москве. Участвовали 
в этом замечательном 
мероприятии две 

Минские группы: 
«LITESOUND» и «OPEN 
SPACE ».

Подробнее на стр. 5

Возможен 
ли раскол в 
Белорусской 
Православной 
Церкви?
Интервью с преподавателем 

расколоведения и истории Русской 
Церкви Минской Духовной Семинарии 
и Академии, главным редактором сайта 
Минских духовных школ, кандидатом 
богословия Александром Валерьевичем 
Слесаревым.

Подробнее на стр.8

«Наши культурные 
традиции. «За или 
Против»?»

Детство – прекрасная, светлая пора. А 
для умных родителей и ответственных пе-
дагогов это небольшой отрезок времени, в 
который нужно поместить всю важную и 
полезную информацию, необходимую для 
дальнейшей жизни маленького человечка. 
Меняются методики, отыскиваются новые 
педагогические подходы к воспитанию ре-
бенка, но одно остается неоспоримо-неиз-
менным: важность воспитания будущих 
граждан своей страны на основе нацио-
нальной традиции.

Продолжение на стр.9

как относиться к 
кремации?

скоЛько?

Слет православных военно-патриотических 
клубов «Юный воин-2012»

С 11 по 14 ноября 2012г. по благо-
словению Митрополита Минского и 
Слуцкого Филарета, Патриаршего Эк-
зарха всея Беларуси и архиепископа 
Гродненского и Волковысского Арте-
мия на базе войсковой части 3310 Вну-
тренних войск Республики Беларусь 
в д.Околица проводился слет право-
славных военно-патриотических клу-
бов «Юный воин-2012». 

Подробнее на стр. 4

ЗоЛотой теЛец

Добро начинается с малого

«Когда поститесь, не 
будьте унылы, как 
лицемеры»(Мф. 6, 14)

Святая Церковь вступила в Рожде-
ственский пост, и наверняка многие 
из нас стали задаваться вопросом о 
том, как провести это время ожида-
ния Спасителя.

Что говорит об этом Священное 
Писание?

Подробнее на стр. 11
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«если рождество у нас украли, 
значит, оно "лежало" бесхозным»

- Владыка, не секрет, что 
для нашего общества но-
вый Год стал намного важнее 
рождества. он и в календаре 
стоит первым, да и в людских 
сердцах тоже первенствует.

- Да, действительно, сейчас 
об этом часто говорят. Во мно-
гом этому способствует иден-
тичная праздничная символи-
ка. Все атрибуты Нового года, 
по сути, сворованы у Рожде-
ства. Елочка, которую в канун 
праздника стали приносить 
в свои дома в Средневековой 
Европе; звезда - конечно же, 
не кремлевская, а Вифлеем-
ская; шарики – символ райских 
яблок, напоминающих о собы-
тиях, которые сделали необхо-
димым спасение человечества 
Христом; Санта Клаус или Дед 
Мороз – это святой Николай, 
который на своем примере по-
казывает нам суть подготовки 
к Рождеству – милосердие и 
любовь. Ведь именно он ходил 

по городу, стараясь быть неза-
меченным, и подбрасывал ни-
щим милостыню.

И, надо сказать, что это сме-
щение акцентов,  это пере-
толковывание символов де-
монстрирует всем нам очень 
интересные повороты исто-
рии. Ведь, как известно, 25 де-
кабря – дата весьма условная 
и была принята в противовес 
языческому празднику в честь 
бога Митры. Елочка тоже 
когда-то являлась элементом 
языческого культа германцев. 
Христианство только надели-
ло эти знаки собственным со-
держанием. Но вот происходит 
смена исторических декора-
ций, и данные символы вновь 
отправляются на переплавку. 
Уже в доменных печах ком-
мунизма. И 70 минувших лет 
Рождественская елочка у нас 
символизировала невесть что. 

Получается, что история по-
вторилась, только в обратном 
порядке.

-и кто же у нас украл рож-
дество? коммунисты? 

- Так ответить, наверное, 
было бы легче всего. Но ду-
маю, что не совсем верно. Рож-
дество на Западе, где призрак 
коммунизма только побро-
дил, так и не забродив, вряд 
ли является образцовым. Оно 
все больше напоминает ком-
мерческий, а не христианский 
праздник. По-моему, у кого-то 
в Европе даже спросили: «Что 
такое Рождество?» и в ответ 
получили: «День Рождения 
Санта Клауса»… Но на комму-

низм это не спихнешь.
Я люблю повторять, что аб-

солютно всегда и абсолютно 
во всем виноваты христиане. 
Если они, будучи солью этой 
земли, допустили на ней разло-
жение – значит, вся соль из них 
давно вышла. В отношении 
Рождества это тоже справедли-
во. Воруют обычно то, что пло-
хо лежит. И если Рождество у 
нас украли, значит, оно лежало 
бесхозным. Я говорю о том, 
что христиане за всеми этими 
внешними атрибутами забы-
вают о сущности.  Спросите, в 
чем смысл Пасхи  - и вам на-
верняка ответят, что он заклю-
чается в освящении куличей и 
яиц. Да елочка, да Колядки, да 
подарки, но в первую очередь 
-  Христос.

- складывается впечат-
ление, что людям нужен не 
столько Христос, сколько 
санта клаус.

- Нет, Вы знаете, скорее даже 
не Санта Клаус, ведь он раз-
дает подарки только тем, кто 
хорошо себя ведет. Тут скорее 
речь идет о джине с неограни-
ченным количеством желаний.

И опять-таки, это не «они» 
такие плохие - взяли и извра-
тили наше Рождество. Это мы, 
христиане, в какой-то момент 
стали воспринимать Христа не 
как Спасителя от смерти, а как 
доброго волшебника, исполня-
ющего желания за поставлен-
ные свечки.

Поэтому  я считаю, что это 
неправильная позиция – кри-
чать, что нам мешают праздно-

вать Рождество, затмевая его 
Новым Годом или зарабатывая 
деньги на наших символах. 
Мне в советское время Новый 
Год никак не мешал. Я просто 
выезжал на дачу, топил печку, 
ходил на лыжах и чувствовал 
себя совершенно спокойно. 

А своим студентам я часто 
говорю: «Нет таких плохих ве-
щей, в которых нет совсем ни-
чего хорошего». Когда мир на-
строен к тебе враждебно – это 
только лишний повод теснее 
объединиться со своими бра-
тьями и сестрами. Моя мама 
очень любила распространен-
ную поговорку: «Как Новый 
год встретишь, так его и про-
ведешь». Почему бы, напри-
мер, нашим молодым людям не 
собраться на Новый Год вместе 
в храме, причаститься, потом 
посидеть за трапезой, пооб-
щаться как интеллигентным, 
культурным людям. Продемон-
стрировать тем самым возмож-
ную альтернативу - без криков 
и пьянок. Я еще из семинарии 
запомнил рассказ о миссионе-
рах, которые приезжали в ка-
кую-нибудь страну и просто 
селились там, вели хозяйство 
и проч. Никаких ряс, крестов 
и проповедей. Но жили они 
так, что вызывали удивление 
своей добродетелью и людям, 
естественно, хотелось им под-
ражать. Мне кажется, нам всем 
надо стать такими миссионера-
ми. Тогда проблем, мешающих 
нам жить, сразу станет меньше.

Цифры месяца

Записки исподлобья Архиерей

Самое сложное
Раньше я думал, что самое трудное в 

христианстве это молитва. Или пост. Ну 
или в храм ходить регулярно, каждое 
воскресение. И думал я так, пока не про-
чел послание апостола Павла к Фессало-
никийцам. То самое, где он заповедует 
всегда радоваться (1 Фес. 5: 16).

Все мои проблемы с молитвой, по-
стом и хождением в храм упирались в 
банальную лень. Как сказал бы Досто-
евский, это даже не дьявол, а  золотуш-
ный бесенок с насморком. В общем-то, 
усилием воли со всем этим можно было 
справиться.

Но вот постоянно радоваться - это 
как? Постоянно себя заставляя? Тогда, 
во-первых, такая радость не в радость, 
а во-вторых, так, простите, и в шестую 
плату вскоре загреметь можно. В то же  
время без всяких там усилий в нашем 
обществе постоянно радостными бы-
вают только лица алкоголиков и нарко-
манов. 

Хотя, постойте, я забыл упомянуть 
еще одну категорию асоциальных граж-
дан. Влюбленные. Они, в общем-то, и 
есть ответ на мой вопрос. Когда я встре-
тил свою будущую жену, я понял, что 
значит быть всегда радостным. Причем 
без всяких психотропных средств. 

Просто я тогда, наверное, понял, что 
апостол говорил о счастье. А счастье не 
обязательно должно быть экзальтиро-
ванным, с воплями и хлопаньем в ладо-
ши. Оно, наоборот, почти всегда тихое, 
как веяние теплого, летнего ветра. 

А еще, что очень важно, его часто 
путают с удовольствием. И, пожалуй, в 
этом и состоит главная проблема, из-за 
которой современному человеку ка-
жется, что всегда быть радостным не-
возможно. Удовольствия быстро при-
едаются. Даже конфеты перестают быть  
такими сладкими, как в детстве. Скорее 
всего, так происходит потому, что удо-
вольствия обычно связаны с вещами. 
(Бывает однако, мы сами превращаем 
людей в вещи…) Т.е. с тем, что не может 
ответить взаимностью на мою любовь. 
Как бы я сильно не любил те же конфе-
ты, они всегда ко мне равнодушны. Надо 
сказать, что Малыш из сказки про Карл-
сона это хорошо знал и под кроватью ис-
кал не торт с восемью свечками, а щенка. 
Ведь торт никогда не лизнет в нос и не 
скажет "Гав". 

Но христианину известно, что счастье 
состоит в общении с Богом и людьми. 
Личное общение – это именно то, что не 
надоедает, оно может только углублять-
ся и никогда не исчерпывается. Это 
единственная возможность встретить 
ответ на свою любовь. Я свою возмож-
ность не упустил. И вы, браться и сетры, 
будьте всегда  радостны.

Дмитрий Павлюкевич

Наибольшее доверие вызывают 
ученые, учителя, военные и священники. 

Всероссийский центр изучения обще-
ственного мнения (ВЦИОМ) представ-
ляет данные о том, представителям каких 
профессий россияне склонны доверять, а 
каких - нет.

Наибольшее доверие россияне сегодня 
испытывают к ученым (представителям 
этой профессии доверяют 66% опрошен-
ных) и учителям (66%). Высокое доверие 
также испытывают к военнослужащим 
(57%), врачам (54%) и священнослужите-
лям (50%).

Скорее с недоверием россияне склонны 
воспринимать политиков (53% не склон-
ны доверять им), госслужащих и полицей-
ских (по 52%), предпринимателей (50%).

Неоднозначно относятся респонденты 

к журналистам: 37% доверяют им, 32% - 
нет.

За последние два года показатели дове-
рия к некоторым профессиям существен-
но снизились. Это касается прежде всего 
священнослужителей (уровень доверия 
снизился с 65 до 50%),  ученых (с 71 до 
66%), учителей (с 68 до 63%) и военных (с 
62 до 57%). 

Инициативный всероссийский опрос 
ВЦИОМ проведён 9-10 июня 2012 г. Опро-
шено 1600 человек в 138 населенных пун-
ктах в 46 областях, краях и республиках 
России. Закрытый вопрос, один ответ по 
каждой позиции. Статистическая по-
грешность не превышает 3,4%.

8 21 5722

Беседовал 
Дмитрий Павлюкевич

наименьшее - политики, госслужащие, полицейские и бизнесмены.
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Выставка «Спасай взятых 
на смерть» 

23 НОЯБРЯ на базе церковно-при-
ходского комплекса при Свято-По-
кровском кафедральном соборе 
состоялся семинар, посвященный 
проблеме домашнего насилия. Ор-
ганизатором этого мероприятия 
выступили: Отдел церковной бла-
готворительности и социального 
служения Гродненской епархии, 
Гродненское благотворительное 
общество, при поддержке Союза 
Сестричеств Белорусской Право-
славной Церкви. Семинар объ-
единил для решения вопросов до-
машнего насилия разнообразные 
организации: УЗ ГОКЦ «Психиа-
трия-наркология», ГУ «Центр со-
циального обслуживания населе-
ния Ленинского района г.Гродно», 
ГОО БОКК, ГУ «ЦСОН Октябрь-
ского района г.Гродно», ССМ БПЦ, 
представителей школ и дошколь-
ных учреждений.

Архиерейское 
богослужение 

8 НОЯБРЯ Православная Цер-
ковь праздновала день памяти 
великомученика Димитрия Со-
лунского – римского проконсу-
ла, не побоявшегося исповедать 
Христа своим Богом во времена 
правления гонителя христиан 
императора Галерия Максимиа-
на. За свою стойкость в вере Ди-
митрий Солунский был удосто-
ен мученического венца и ныне 
пребывает в сонме великомуче-
ников Православной Церкви.
В этот день прихожане церк-
ви в честь вмч. Димитрия 
деревни Малая Берестовица 
собрались на Божественную 
литургию по случаю престоль-
ного праздника. Дабы раз-
делить радость праздника с 
прихожанами в деревню при-
был Высокопреосвященней-
ший Артемий, архиепископ 
Гродненский и Волковысский. 

Христианский контекст 
фильма «Матрица»

 
22  НОЯБРЯ «Обычно голливуд-
ские фильмы состоят из драк, 
погонь и любовных сцен. Вычи-
сти их с киноленты – и в памяти 
кинозрителя останется черная 
дыра. Но в случае с «Матрицей» 
дело обстоит совсем не так. Если 
продраться сквозь подростковую 
попсу, которой обильно полито 
все пространство фильма, то в 
нем начнет проступать вполне от-
четливый философский сюжет» 
(протодиакон Андрей Кураев).
О христианских мотивах в дан-
ной кинокартине рассказал 
учащимся Волковысского стро-
ительного лицея клирик Свя-
то-Петро-Павловского собора 
г.Гродно иерей Александр  Богдан

Престольный праздник 
в деревне Сидельники

10 НОЯБРЯ, когда святая Право-
славная Церковь совершала па-
мять святой великомученицы 
Параскевы, нареченной Пятница, 
был особым для прихожан церкви 
д.Сидельники. Это день престоль-
ного праздника их храма. С утра 
множество прихожан собралось в 
храме на праздничное богослуже-
ние. Настоятель иерей Сергий Быр 
совершил Божественную литур-
гию, после которой был совершен 
молебен с Крестным ходом в честь 
святой великомученицы Параске-
вы. После богослужения отец 
Сергий поздравил всех прихо-
жан с престольным праздником.

Архиерейское богослужение

11 НОЯБРЯ, в Неделю 23-ю по Пя-
тидесятнице, Высокопреосвящен-
нейший Артемий, архиепископ 
Гродненский и Волковысский, со-
вершил Божественную литургию 
в храме в честь блаженной Ксении 
Петербургской прихода в честь 
преподобномученика Серафима 
Жировичского микрорайона Юж-
ный г.Гродно (настоятель иерей 
Иоанн Велисейчик). Владыке со-
служили секретарь Гродненской 
епархии митрофорный протоие-
рей Анатолий Ненартович и на-
стоятели гродненских храмов. По 
завершении литургии Владыка 
вручил церковные награды ак-
тивным прихожанам, после чего 
состоялся Крестный ход вокруг 
храма, во время которого Вла-
дыка Артемий окропил святой 
водой фундамент строящейся 
церкви в честь преподобномуче-
ника Серафима Жировичского

Районное родительское 
собрание в г.Свислочь

15 НОЯБРЯ в средней школе №2 
города Свислочи по решению 
Гродненского областного испол-
нительного комитета проходило 
районное родительское собрание. 
На собрании, в рамках соглаше-
ния о сотрудничестве между Ре-
спубликой Беларусь и Белорусской 
Православной Церковью, при-
сутствовал отец Петр Ровнейко, 
настоятель Успенской Церкви де-
ревни Доброволя Свислочского 
благочиния. Батюшка выступил 
перед собравшимися педагога-
ми и родителями с речью о роли 
семейных ценностей в жизни ре-
бенка, о роли Церкви в укрепле-
нии семьи и воспитании детей.

Лекция в колледже

22 НОЯБРЯ в Вороновском 
государственном профессио-
нально-техническом колледже 
сельскохозяйственного про-
изводства прошла очередная 
лекция на тему «Этика и пси-
хология семейной жизни». На 
лекции священник продолжил 
объяснять студентам христиан-
ское отношение к Таинству бра-
ка. Лекцию читал иерей Игорь 
Волошин, настоятель храма свя-
того благоверного князя Алек-
сандра Невского г.п.Вороново. 

Встреча с 
военнослужащими

 21 НОЯБРЯ настоятель хра-
ма святого благоверного 
князя Александра Невского 
г.п.Вороново иерей Игорь Во-
лошин посетил отдел погранич-
ной службы в/ч 1234, где провел 
беседу с военнослужащими о 
смысле наступающего праздни-
ка. Воины- пограничники при-
няли участие в праздничном 
молебне. После чего о.Игорь 
поздравил всех с праздником и 
благословил иконами Господа 
Иисуса Христа и Богоматери. 
Затем батюшка окропил всех 
присутствующих святой водой и 
пожелал всем присутствующим 
мужества, крепости душевных 
и телесных сил, помощи Божи-
ей в высоком и ответственном 
служении нашему Отечеству.

Архиерейское богослужение

 21 НОЯБРЯ, в день праздно-
вания Собора Архистратига 
Михаила и прочих Небесных 
Сил бесплотных, Высокопре-
освященнейший Артемий, 
архиепископ Гродненский и 
Волковысский, совершил Бо-
жественную литургию в Свято-
Михаиловской церкви г.Щучин 
в сослужении секретаря епар-
хии митрофорного протоиерея 
Анатолия Ненартовича, настоя-
теля храма и благочинного Щу-
чинского округа митрофорного 
протоиерея Михаила Велисей-
чика и духовенства Щучинско-
го благочиния. По окончании 
литургии Владыка поздравил 
настоятеля с Днем Ангела, по-
сле чего по случаю престоль-
ного праздника состоялся 
Крестный ход вокруг храма.

Новый храм освящен 
в деревне Голынка

10 НОЯБРЯ Архиепископ 
Гродненский Артемий  ос-
вятил новый храм в деревне 
Голынка. Его Высокопреосвя-
щенству сослужили секретарь 
Гродненской епархии прот. 
Анатолий Ненартович, благо-
чинный Зельвенского благо-
чиния протоиерей Георгий 
Суботковский, и настоятель 
прихода. После Богослужения 
медалью Коложский крест 
были награждены руководи-
тель СПК Голынка Евгений 
Васильевич Горецкий, а также 
члены общины нового храма. 

Выставка-беседа в средней 
школе №36 

9 и 10 НОЯБРЯ 2012г. в средней 
школе №36 г.Гродно для учеников 
8-11 классов была проведена вы-
ставка «Спасай взятых на смерть» 
(в защиту нерождённых младен-
цев и семейных ценностей). Перед 
учениками выступили Марина 
Эдуардовна Волочкова, много-
детная мама, член православного 
семейного клуба «Возрождение», 
представитель движения «Рro-life» 
в Беларуси, и настоятель храма 
прмч. Афанасия Брестского иерей 
Вячеслав Гапличник. В процессе 
беседы ученики узнали об истории 
детоубийства, услышали дневник 
нерождённого младенца, им были 
показаны орудия убийства и спо-
собы казни, была рассказана вся 
правда о контрацепции, приведе-
ны все виды абортов и их послед-
ствия для организма женщины.
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Сотрудничество между Белорусской 
Православной Церковью и Государственным 
пограничным комитетом

24 ноября в храме Рождества Пре-
святой Богородицы п. Тарасово 
Минского района по благословению 
Высокопреосвященнейшего Митро-
полита Филарета архиепископ Грод-
ненский и Волковысский Артемий 
возглавил праздничную Божествен-
ную литургию, посвященную памяти 
небесного покровителя пограничных 
войск — Архистратига Божия Миха-
ила. По многолетней традиции, такое 
богослужение проводится в ближай-
шие выходные после 21 ноября по 
новому стилю — праздника Собора 
Архистратига Божия Михаила и про-
чих Небесных Сил бесплотных.

Его Высокопреосвященству сослу-
жили секретарь Гродненского епар-
хиального управления протоиерей 
Анатолий Ненартович, председатель 
отдела Белорусского Экзархата по 
взаимодействию с Вооруженными 

силами, настоятель храма протоие-
рей Сергий Кузьменков, ответствен-
ные по взаимодействию Брестской и 
Новогрудской епархий с Вооружен-
ными силами и духовенство, окорм-
ляющее пограничные войска.

В храме находились председатель 
Государственного пограничного ко-
митета Республики Беларусь полков-
ник А.Д. Боечко, командный состав 
ведомства, офицеры и служащие ко-
митета.

По окончании Божественной ли-
тургии архиепископ Артемий обра-
тился к собравшимся с проповедью, в 
которой рассказал о церковном уче-
нии об ангелах и их покровительстве 
православным воинам. Затем про-
тоиерей Сергий Кузьменков огласил 
приветствие Высокопреосвященней-
шего Филарета, Митрополита Мин-
ского и Слуцкого, Патриаршего Эк-

зарха всея Беларуси.
После оглашения приветствия Вла-

дыки Экзарха состоялось традицион-
ное вручение наград в номинации «За 
вклад в укрепление взаимодействия 
между Белорусской Православной 
Церковью и органами пограничной 
службы Республики Беларусь». Це-
ремонию возглавил председатель Го-
сударственного пограничного коми-
тета полковник А.Д. Боечко. В этом 
году наградами были отмечены:

· заместитель председателя Госу-
дарственного пограничного комите-
та Республики Беларусь, начальник 
главного управления идеологической 
работы и кадрового обеспечения ге-
нерал-майор В.П. Горбатенко;

· заместитель председателя Госу-
дарственного пограничного комите-
та Республики Беларусь, начальник 
главного управления материально-

технического обеспечения генерал-
майор А.П. Лаппо;

· архиепископ Гродненский и Вол-
ковысский Артемий;

· архиепископ Новогрудский и 
Лидский Гурий;

· архиепископ Полоцкий и Глубок-
ский Феодосий;

· епископ Брестский и Кобринский 
Иоанн;

· начальник Гродненской погранич-
ной группы полковник И.Е. Буткевич;

· бывший заместитель начальника 
Лидского пограничного отряда, на-
чальник управления идеологической 
работы и кадрового обеспечения 
полковник И.М. Войцехович;

· настоятель прихода храма свято-
го благоверного князя Александра 
Невского, настоятель воинского хра-
ма святого Архистратига Михаила 
Сморгонской пограничной группы 
протоиерей Валентин Шелест;

· главный редактор телеканала 
«СкифПолоцк» А.Т. Голубев.

Также от лица Патриаршего Экзар-
ха Владыка Артемий вручил церков-
ные награды и грамоты ряду офице-
ров пограничной службы.

После окончания официальной ча-
сти Его Высокопреосвященство по-
общался с участниками торжеств.

Официальный сайт 
Белорусской Православной Церкви

Слет православных военно-
патриотических клубов 
«Юный воин-2012»

С 11 по 14 ноября 2012г. по бла-
гословению Митрополита Мин-
ского и Слуцкого Филарета, Па-
триаршего Экзарха всея Беларуси 
и архиепископа Гродненского и 
Волковысского Артемия на базе 
войсковой части 3310 Внутрен-
них войск Республики Беларусь в 
д.Околица проводился слет право-
славных военно-патриотических 
клубов «Юный воин-2012». 

Это мероприятие уже четыреж-
ды проводится в прославленном 
соединении и является плодом со-
трудничества Церкви и Внутрен-
них войск в военно-патриоти-
ческом и духовно-нравственном 
воспитании будущих защитников 
Отечества.

Слет начал свою работу с молеб-
на в бригадной церкви святого Ио-
анна-воина. Утренние и вечерние 
молитвы, а также перед приемом 
пищи и после него были неотъем-
лемой частью распорядка дня. 

Руководитель православного во-
енно-патриотического движения 
Гродненской епархии протоиерей 
Евгений Павельчук проводил с 
участниками слета беседы духов-
но-нравственного содержания.

В течении трех суток отряды 
шести клубов по 7 человек в воз-
расте 12-17 лет  соревновались по 
военно-прикладным видам едино-

борств. День начинался с зарядки, 
на которой бойцы клубов в ре-
чевке вдохновляли себя на пред-
стоящие победы:  «Встать порань-
ше нам не лень, впереди веселый 
день. На победы, на бои, Господи, 
благослови!».

В программу соревнований вош-
ли нормативы по порядку под-
готовки спецподразделений: пре-
одоление полосы препятствий в 
составе отделения, ночной марш-
бросок, комплексная военизиро-
ванная эстафета, огневая полоса, 
подтягивание, отжимание на бру-
сьях, разборка-сборка автомата 
АКМ на время, военизированная 
игра «Зарница». 

Соревнования были специально 
спланированы для сплочения всех 
членов команд и чтобы коман-
диры отрядов и их подчиненные 
чувствовали себя единым целым, 
одной эффективной боевой еди-
ницей. 

Первое место в командном за-
чете заслуженно занял право-
славный военно-патриотический 
клуб «Славяне» под руководством 
протоиерея Евгения Павельчука и 
прапорщика Мишкеля Д.Р., второе 
-  ПВПК «Дружина» под руковод-
ством иерея Александра Пастер-
няка и подполковника Киселаря Н. 
З. ( клубы Гродненской епархии ), 

третье – «Сокол» из Могилевской 
епархии под руководством прото-
иерея Сергия Лободы и  подпол-
ковника Сосонко М. В. Отрадно, 
что клубы Гродненской епархии 
не только в большем количестве 
по сравнению с другими епархи-
ями были представлены на слете 
( четыре клуба ), но и результаты 
показали такие, что стоит на них 
равняться.

Представители Командования 
Корпуса охраны общественного 
порядка и Милицейской бригады 
поздравили юных воинов с побе-
дами и, наградив их подарками и 
грамотами, пожелали в дальней-
шем быть свидетелями веры Хри-
стовой среди своих ближних.

Слет православных военно-
патриотических клубов «Юный 
Воин» вошел в традицию сотруд-
ничества Белорусской Православ-
ной Церкви и Внутренних войск 
Республики Беларусь и является 
событием, содействующим воспи-
танию Христолюбивого Воинства 
и юношества в служении Богу и 
людям.

Протоиерей аркадий 
кОСЬЯНеНкО



5
www.orthos.orgдекабрь 2012 года

гр о
дне

нские   епархиальные

ведомости

Добро начинается с малого

24 ноября  при поддержке Грод-
ненской областной филармонии 
и Гродненского благотворитель-
ного общества в Alpha Centauri 
прошел благотворительный кон-
церт, все средства от которого 

будут направлены на лечение 
двух малышей – Сашеньки и Па-
шеньки, которым необходима 
срочная операция в Москве. Уча-
ствовали в этом замечательном 
мероприятии две Минские груп-

пы: «LITESOUND» и «OPEN SPACE ».
Ребята выкладывались на все 

100%! Было заметно их неравнодуш-
ное отношение  к жизни и здоровью 
наших малышей! И они сделали все, 
что от них зависит: приехали, спе-

ли, рассказывая таким необычным 
образом о проблеме в жизни одной 
гродненской семьи!

Этот концерт  - первый шаг к 
тому, чтобы понять, что добро 
можно делать разными способа-
ми и нет никаких границ  для дел 
милосердия.. И даже играя рок-
музыку, можно приносить кон-
кретную пользу конкретным лю-
дям! Это чувствовали и разделяли 
все присутствующие на вечере… 
Нас объединило желание помочь, 
наше неравнодушное отноше-
ние…  Музыка.. Сашенька и Па-
шенька, о которых мы не забывали 
ни на минуту…

Много слов о милосердии и до-
бре говорили со сцены ребята-му-
зыканты… Особенно мне запом-
нились слова вокалиста группы 
«OPEN SPACE » о том, что добро 
начинается с малого… Наверное, 
оно начинается с желания по-
мочь… не остаться в стороне… 
Протянуть руку помощи, забыв на 
секунду о себе, о своих проблемах 
и сложностях.. Не выжидая более 
удобного момента для доброго 
дела.. 

Концерт закончился… Музыка 
утихла… Но эхом в наших сердцах 
звучала музыка милого сердца, не-
равнодушного.. Полного любви к 
ближнему… 

… Пусть эта музыка звучит от 
одного сердца к другому, переда-
вая эстафету добрых дел… Ведь 
добро начинается с малого..

И на концерте добро вступило в 
свои права полноправной хозяй-
ки!

Наблюдала за добрыми делами 
Ольга кОрОткаЯ

реквизиты ДлЯ ОказаНиЯ 
ПОмОщи в БелОруССких 
руБлЯх:

БаНк ПОлучателЯ
ОаО «аСБ БеларуСБаНк»
СФиФт-кОД AKBBBY2X

Счет № 30111810700000000063

Филиал №426 г. грОДНО
152101199

ПОлучателЬ: Счет №000001
Ф.и.О. СаНюкевич лариСа 

НикОлаевНа

аДреС: реСПуБлика 
БеларуСЬ г.грОДНО ул.Белые 
рОСы Д.45.кв.104

25 ноября после Божественной литур-
гии на сельском кладбище д.Орля был 
освящен надгробный крест и отслужена 
заупокойная лития на месте захоронения 
священника Василия Харлапа. Имеются 
свидетельства, что он был погребен на 
этом кладбище, а также свидетельства о 
месте захоронения. Отец Василий с 1918 
по 1924 год был настоятелем храма По-
крова Пресвятой Богородицы в д.Орля. 
Время было тяжелое. Церковь и право-
славное население страдали от притес-
нения польских властей (свидетельства-
ми тому являются и аресты о.Василия). 
Обвиняли священника в причастности 
к бандитско-диверсионной белорусской 
организации, в которой уже якобы со-
стояли и другие жители д.Орля. Оста-
лись воспоминания некоторых прихо-
жан о личности священника о. Василия.

Вот что вспоминает раба божья Нина 
Червяк, жительница д.Липичанка, ко-
торой сегодня сто четыре года: «Жизнь 
была тяжелая. Не только мы, крестьяне, 
много трудились, но и самому батюшке 

приходилось много трудиться в поле. 
Церковь имела свою землю, часть этой 
земли он и обрабатывал. Батюшка был 
хорошим тружеником, но прежде всего 
он был добрым пастырем. Службу слу-
жил неторопливо, все было очень раз-
борчиво и понятно. Так мы осваивали 
богослужение и приобщались к молит-
вам, которые внимательно слушали и 
запоминали наизусть. Молебны служил 
отец Василий как в храме, так и на дому 
у прихожан. Батюшка заботился о про-
свещенности и благочестии прихожан. 
Детей учил грамоте и Закону Божьему, 
посещал семьи прихожан, был строгим 
хранителем поста, чему учил и нас». 

Пока остаются неизвестны дата по-
следнего ареста и точная дата смерти по-
борника Православной веры о. Василия 
Харлапа, но жива о нем молитвенная  
память в род и род. «Вечная тебе память, 
достоблаженне отче Василие, приснопо-
минаемый». 

Священник игорь марчик

17 ноября 2012 года, в Михайловскую 
родительскую субботу, на 73-м году жиз-
ни остановилось сердце одной из самых 
активных прихожанок храма Собора 
Всех Белорусских Святых г.Гродно – Го-
голушко Тамары Георгиевны. 

С полной уверенностью можно ут-
верждать, что в данном приходе нет ни 
одного человека, который не знал бы Та-
мару Георгиевну. Начиная с зарождения 
общины, с момента установления Креста 
на месте будущего храма, и до последних 
дней своей земной жизни эта женщина 
непрестанно трудилась на благо и устро-
ение церкви. Она охотно выполняла лю-
бое послушание, а их было немало: сбор 
пожертвований на строительство храма, 
разгрузка кирпичей, уборка церкви и 
прилежащей территории, послушание в 
трапезной, приготовление угощений для 
паломников и участников Крестных хо-
дов, пение молебнов и акафистов, посе-
щение больных – и это далеко неполный 
перечень её добрых дел.  Около пятнад-
цати лет все свои физические и духовные 
силы Тамара Георгиевна отдавала строи-
тельству и благоустройству храма и об-
щины. В дни престольных праздников 
всех храмов нашего города она старалась 
молитвенно поддержать и поделиться 
духовной радостью с прихожанами дру-
гих приходов. Тамара Георгиевна также 
являлась постоянным поклонником 
фестиваля православных песнопений 
«Коложский благовест», не пропустив ни 
одного прослушивания.  

Настоятель храма, священно и цер-
ковнослужители, приходской совет, се-
стричество, педагогический коллектив 
воскресной школы, певчие и прихожане 
Собора Всех Белорусских Святых вы-
ражают глубокое соболезнование род-
ственникам усопшей.

Вечная память новопреставленной 
рабе Божьей Тамаре.       

Вечная памятьЗаупокойная лития на месте 
захоронения священника 
Василия Харлапа
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Обзор православной блогосферы
Что такое блогосфера?
Блог - это электронный днев-

ник, который каждый желающий 
может вести в Интернете. Содер-
жанием такого дневника, как и 
любого другого,  обычно являются 
заметки о событиях, произошед-
ших в жизни данного человека, его 
переживания,  комментарии по по-
воду текущих событий в обществе 
и т.д. Соответственно, блогосфера - 
это некая совокупность блогов или 
интернет-дневников.

В наших обзорах мы будем 
публиковать наиболее интерес-
ные записи из православной 
блогосферы.

сколько?
Как плохо, что Церковь, благодаря на-

шим усилиям последних лет, восприни-
мается как магазин религиозных услуг. 
Когда в храм приходит человек с прось-
бой освятить дом, машину, квартиру, то 
первым делом он спрашивает: «Сколько 
это стоит»? Людей не интересует, для 
чего нужно это таинство. Их волнует 
другое: «Сколько?»

Сколько раз приходилось сталкивать-
ся с ситуацией, когда просили освятить 
квартиру, чтобы не было пожара, а ма-
шину - как гарантию от аварий. Но ведь 
Церковь - не страховая компания.

Несколько лет назад произошел инте-
ресный случай, когда спортивная коман-
да не успела надлежащим образом под-

готовиться к соревнованиям. Они нашли 
оригинальный выход из сложившейся 
ситуации: заказали молебен. В итоге ко-
манда проиграла. И часть спортсменов 
выразили недовольство, что молебен им 
не помог.

Вчера ко мне подошла девочка лет 
семи и спросила, есть ли у нас в храме 
воскресная школа. Узнав, что школа есть, 
как вы думаете, что она спросила? «А 
сколько стоит обучение в вашей шко-
ле»…

из комментариев:
furrycobra: Мы с мужем не так давно 

пришли в церковь, но мы уже не "захо-
жане". Что для чего понимаем прекрасно. 

Однако вопрос "сколько" волнует и 

весьма. Например, для того, чтобы на-
конец повенчаться, нам придется пару 
месяцев деньги просто копить. Мы не 
можем себе этого позволить просто так, 
"из кармана". 

А девочка просто умница. 
Вполне возможно, что ее родители 

отпустили в эту школу с трудом, и если 
вдруг выяснится, что это платно, да еще 
и не символически - она получит как 
минимум отказ, а как максимум - еще и 
скандал с родителями.

ierey_antoniy:Повенчал бы вас с радо-
стью бесплатно!

иерей антоний Скрынников 
http://ierey-antoniy.livejournal.

com/43851.html

  

Зачем мне это было нужно?

Когда случается человеку согре-
шить – а случается, к прискорбию, 
нередко, – то наряду с прочими 
горькими мыслями приходит и 
такая: «Зачем? Зачем мне все это 
было нужно?»

И, наверное, именно она осо-

бенно сильна и полезна как своего 
рода прививка от грехов последу-
ющих. Ведь и правда, как часто мы 
согрешаем не только в результате 
какого-то по-настоящему серьез-
ного, пламенного искушения. Со-
грешаем не из-за того, что что-то 
неудержимо влекло нас к этому 
греху – так бывает, но далеко не 
всегда. И даже не потому согре-
шаем, что хотели чего-либо дей-
ствительно сильно. А… просто, ни 
почему.

Приходит чувство раскаяния в 
совершенном, душа мучается, бо-
лит, переживает свою самоотчуж-
денность от Бога. Сердце давит то-
ска, какая-то смутная, но хорошо 
ощутимая тревога, потерянность 
в настоящем, неуверенность в бу-
дущем, страх. Любая радость не 
радость уже, потому что отравле-
на этой внутренней горечью – по-
слевкусием греха. Словом, обыч-
ное после падения – более или 
менее тяжкого – состояние.

И вот, знает человек, отчего пло-
хо, знает и то, что выход из этого 
очередного кризиса есть, однако 

помучиться и пострадать, поне-
сти от Господа ту или иную «епи-
тимью» придется. Но ради чего он 
на это себя обрек, для чего решил-
ся удалиться от любящего Отца в 
«страну далече»? Тут ясного отве-
та, по большей части, нет.

Когда заключает кто-нибудь 
сделку, то, живя в мире несовер-
шенном, испорченном и лукавом, 
обязательно заботится, чтобы его 
не обманули, не подвели. И по-
этому все проверяет заранее: хо-
роший ли ему предлагается, ска-
жем, товар, выгодные ли условия, 
не слишком ли с него высокую 
цену запросили? И если не про-
гадает человек, то радуется впо-
следствии, а если проведут его, 
переживает, огорчается. Но, по 
крайней мере, извлекает из ситу-
ации опыт и впредь бывает осмо-
трительней, осторожней, лучше 
взвешивает все «за» и «против».

Так бывает в «обычной» жиз-
ни, там, где все ценности, приоб-
ретения и потери исключительно 
материальные – и руками пощу-
пать можно, и взвесить, и на вкус 

попробовать. А в духовной… А 
в духовной как-то у нас все зача-
стую несерьезно, безалаберно по-
лучается, так что оправдываем мы 
слова Господа: «Сыны века сего 
догадливее сынов света в своем 
роде» (Лк. 16: 8).

Ведь видим раз за разом, что не 
соответствует товару цена. И не 
только кратковременна «радость» 
греха, скоропреходяща и суетна… 
Иногда и радости-то никакой нет. 
Грешишь «по инерции», не заду-
мываясь, из какого-то странного 
безволия и малодушия. И не хо-
телось, и не желалось, а враг чуть 
«поддавил» – и поддались. Почув-
ствовали: надо постоять на своем, 
побороться, потрудиться. И такая 
тоска охватила, такое уныние на-
пало, что предпочли сдаться без 
всякой борьбы и без всякого тру-
да. Кому не знакомо?

И приобрести вообще ничего 
не приобрели. А потеряли – мир с 
Богом, совести спокойствие, цель-
ность внутреннюю, столь трудно 
обретаемую вновь. Или то подо-
бие цельности, какое имели. Это, 

вкратце, та цена, которую всегда в 
таких сделках платить приходит-
ся. Почему и задаем себе потом 
все тот же вопрос, в каком-то тя-
гостном недоумении пребывая: «И 
зачем мне это было нужно?» Хотя 
ответ уже давным-давно готов: 
«Ни-за-чем!»

Просто вопрос этот запоздал, 
потому и польза от него хоть и есть 
какая-то, да не та, в какой нужда-
емся. Раньше надо было себя о том 
же спрашивать, душу свою трево-
жить, сердцу сном лености грехов-
ной не давать засыпать.

Да, важно это – очень важно – 
уметь и спросить себя вовремя, по 
всей строгости, и ответить себе и 
совести своей без лукавства и ма-
лодушия. И еще – мужества и ре-
шимости набраться, чтобы с отве-
том этим сообразно и поступить.

игумен Нектарий (мОрОзОв)
http://igumen-nektariy.

livejournal.com/60236.html#cutid1

Золотой телец

Мы привыкли ассоциировать золотого 
тельца, которого сделал Аарон, с золотом, 
т.е. с богатством и другими мирскими 
материальными ценностями. Думается 
мне, что мы такой ассоциацией сильно 
сужаем круг значений этого идола.
Телец - это та самая ложная безопас-
ность, которая требуется нам в противо-
вес неизведанной, пугающей горе Сион, 
с громами и молниями, дымящейся и ко-
леблющейся. Такой пугающей, что народ 
сказал Моисею:"...говори ты с нами ... но 
чтоб не говорил с нами Бог, как бы нам 
не умереть".
Неудивительно, что как только Моисей 
задержался, они с облегчением сказали 
"не знаем, что с тем человеком", и попро-
сили у Аарона сделать себе бога. Просто-

го и понятного, которому можно прине-
сти понятные и простые жертвы, а после, 
с чувством выполенного долга сесть есть 
и пить, и встать играть.
Сотворить себе золотого тельца мы мо-
жем в каждой сфере нашей жизни - мате-
риальной и нематериальной, в личной и 
общественной, в работе, семье и, конеч-
но, в религиозной.
Это и золото, и материальное благосо-
стояние, к которому мы стремимся в 
поисках безопасности, это должности 
и статус на работе и в социуме, которые 
дают нам власть, это культ семьи и тра-
диции, за которыми мы хотим спрятать-
ся от необходимости перемен.
Это наши религиозные обряды, которы-
ми мы пытаемся подменить шаг в опас-
ную неизвестность доверия неведомому 
Богу, говорящему с нами под звуки грома 

и вспышки молний - служба, исповедь по 
списку, вычитывание правила, запреты и 
ограничения, которые нам просто усво-
ить -  те самые жертвы золотому тельцу.
"Говори ты с нами, лишь бы Бог не гово-
рил", и читаем вместо Священного Писа-
ния всевозможные толкования и разьяс-
нения святых (и не очень) отцов. 
Закрыться от Бога, читая список  ингре-
диентов на упаковке продуктов в пост-
ные дни... 
Удобно, да. Возникает чувство правед-
ности, дающее ощущение безопасности.
И вот, Вторая заповедь сужена до по-
нимания идола как деревянного языче-
ского столба, в крайнем случае шире - до 
материального благосостояния.
А у тех, кто совсем не был на пути к Нему, 
этот телец в духовной жизни приобрета-
ет магические свойства - прочитал за-

клинание сам или попросил кого, и вот, 
должен быть какой-то результат. И ощу-
щение безопасности, да. Но, впрочем, 
что судить нам внешних, пусть их судит 
Бог.
А нам бы сжечь тельца, превратить его 
в пыль и пепел, выпить горькое питье с 
этим пеплом и приступить, используя те 
дары, что дал нам Господь, к строитель-
ству скинии завета.
А вот сколько у скинии должно быть 
столбов, и какими кожами ее покрывать, 
нам скажет Бог.
Скажет, когда мы по Его зову поднимем-
ся в дым и мрак на колеблющуюся под 
нашими ногами гору веры.

константин артемьев
http://artemiev.livejournal.

com/646200.html

Пра разуменьне тэксту Бібліі 
ў сінадальным перакладзе

Вяду катэхізацыю з дарослымі, 
якія жадаюць хрысьціцца. Ужо другі 
год такія суразмовы арганізаваныя. 
Мінімум 4-5 заняткаў, каб хоць 
неяк усьвядомілі асноўныя тэзы 
хрысьціянства. Людзі розныя па 
ўзросту і адукацыі -- ад 18 да 65 
гадоў, былыя школьнікі і кан-
дыдаты навук трапляліся... Раз-
умееце, калі я пачынаю цытаваць 
сінадальны пераклад, нават у са-
мых як мне здавалася празрыстых 
месцах, амаль усе так ці інакш не 
разумеюць, перапытваюць пра сэнс 
таго, што пачулі.

На апошняй сустрэчы чытаю 
завяршэньне Евангельля паводле 
Іаана:

"И пронеслось это слово между 
братиями, что ученик тот не ум-
рёт. Но Иисус не сказал ему, что не 
умрёт, но: "если Я хочу, чтобы он 
пребывал, пока приду, что тебе до 
того?" Сей ученик и свидетельству-
ет о сем, и написал сие; и знаем, что 
истинно свидетельство его..."

На тварах слухачоў было 
напісанае відавочнае напружаньне. 
"Штосьці незразумела?" -- перапыт-
ваю. "Нууу, не зусім," -- не вельмі 
ахвоча прызнаюцца яны. Чытаю 
праклад Расейскага біблійнага та-
варыства, выданьне 2011 году:

"Вот почему среди братьев раз-

неслась молва, что ученик тот не 
умрёт. Но Иисус не сказал, что он 
не умрёт, Он только сказал: "Если 
Я захочу, чтобы остался в живых 
до Моего возвращения, что тебе до 
того?" Это тот самый ученик, кото-
рый рассказал об этом и всё это за-
писал. И мы знаем, что свидетель-
ство его верно."

"Дык Вы б адразу так нам і 
прачыталі б, а то нейкія там сей-
сіе!" -- узрадавана прамовілі катэ-
хумены...

Першы раз я пераканаўся, што 
Сінадальны трэба перакладаць, 
літаральна перакладаць на сучас-
ную рускую мову, калі ў мяне, са-
ромеючыся, перапыталі людзі з вы-
шэйшай адукацыяй: "Извините, а 

"низвергнуть" -- это что?.."
из комментариев:
kurt_bielarus:Ну, няведань-

не "нізвергнуть" - гэта ўвогуле 
вельмі малы расейскі слоўны за-
пас. Даўно перакананы, што наша 
"двумоўнасьць" на самой справе 
- гэта вельмі благое валоданьне 2 
мовамі.

А наконт астатняга - дык 
Сінадальны пераклад часьцяком 
і з паперы не вельмі зразумееш, 
мяркую, што не з-за складаных 
словаў, а проста вельмі састарэлых 
канструкцыяў сказаў.

Диакон Дмитрий Шило
http://paabapal.livejournal.

com/102950.html
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Церковный словарь

Вопросы священнику

Вопрос № 2. Для нашего 
западного региона характерно 
конфессиональное разнообразие. 
не редкость и «смешанные» браки, 
где, например, один их супругов 
католик, а другой православный. 
многие празднуют два рождества: 
сперва согласно католической, а 
после - православной календарной 
традиции. но как все же правильно 
следует относиться к т.н. инославным?

Во-первых, всем нам следует уважать дру-
гие религиозные традиции и относиться к 
ним без воинственного фанатизма. У святи-
теля Феофана Затворника однажды спроси-
ли, спасутся ли католики. Он ответил: "Не 
знаю, спасутся ли католики, но знаю, что я 
без Православия не спасусь".

 Уважение не тождественно с приятием, 
ведь для нас истина существует только в 

Православии. Однако это является важным 
принципом добрососедства, да и вообще лю-
бых человеческих отношений. 

Тем более, если речь идет о семье, где один 
из супругов католик. Нет ничего дурного в 
том, чтобы поздравить своих родственни-
ков-иноверцев с праздником. 

В-общем, то у меня самого отец является 
католиком. И я каждый год прихожу к нему 
25  декабря, чтобы поздравить с Рождеством, 
хотя у православных еще продолжается пост. 
И зная это, для меня всегда готовится пост-
ное блюдо.

иерей игорь ДаНилЬчик, 
руководитель отдела религиоз-

ного образования и катехизации 
гродненской епархии

Вопрос №1. скажите пожалуйста, 
как христианину относиться к кре-
мации тел усопших. Допустимо ли 
это?

Если кремация совершается из каких-либо 
мистических побуждений (например, гности-
ки, считавшие, что тело - это темница души, 
и все, что связано с телом – скверна, стара-
лись через сожжение уничтожить таким об-
разом плоть мертвеца, чтобы избавить его 
душу от телесной «нечистоты»), то в таком 
случае Церковь этого не одобряет.

Совсем другой случай, если близкие не свя-
зывают с кремацией какие-либо религиозные 
идеи, а, скажем, идут на это, вынуждаемые 
обстоятельствами. Если человек умирает за 
границей, его, как правило, кремируют без 
чьего-либо согласия. Кроме того, доставка 
тела на родину обычно обходится очень до-
рого по сравнению с доставкой урны с пра-
хом. 

В таком случае нужно помнить, что сжига-
ние тела никоим образом не может повлиять 
на посмертную участь души. Мы знаем, что 
во время Второго пришествия Христа тела 
всех умерших будут воссозданы. И это про-
изойдет вне зависимости от того, как они 
были погребены. В тексте службы поминаль-
ной Мясопустной субботы перечисляются 
множество видов смерти, как то растерзание 
зверями, утопление и, в том числе, сожже-
ние. Тем не менее, богослужебный гимн воз-
вещает о том, что все без исключения люди 
будут воскрешены. 

  Однако, если у человека есть возможность 
выбора, то христианину, конечно же, лучше 
избрать традиционный обряд погребения, т.е. 
предание тела земле. Он имеет свою символи-
ку, ведь все мы, как известно, взяты из земли и 
в землю возвращаемся.

Омовение тела водою прообразует будущее 
воскресение и предстояние пред Богом в чи-
стоте и непорочности. Этот обычай мы на-
ходим уже в книге Деяний святых апостолов, 
где упоминается одна из первых христианок 
святая Тавифа, ученица апостола Петра: 
"Она была исполнена добрых дел и творила 
много милостынь. Случилось в те дни, что 
она занемогла и умерла. Ее омыли и поло-
жили в горнице" (9:20-21). На тело усопшего 
мирянина помимо обычных одежд в некото-
рых областях надевают саван, белый покров, 
напоминающий о белой одежде крещения. 
Чело умершего украшается венчиком, ко-
торый символизирует тот венец, о котором 
сказал святой апостол Павел: "А теперь го-
товится мне венец правды, который даст мне 
Господь, праведный Судия, в день оный; и не 
только мне, но и всем, возлюбившим явле-
ние Его" (2 Тим. 4, 8)

Дорогие читатели! 
свои вопросы Вы можете присылать по 
адресу: 230023, г.Гродно, ул. ожешко, 23. 
редакция «Гродненских епархиальных 

Ведомостей»
или на  наш адрес в интернете: 

gev@prihod.info
телефон редакции: (8-1052) 77-06-86

Все мы знаем, что "разминирование" своей постной мины, по словам 
Христа – первоочередная задача для верующих: «когда поститесь не 
будьте унылы», но «помажьте голову свою маслом и умойте лице свое». 
(Мф.6:16-17)  Причем это не просто создание привлекательного имид-
жа, мол, чтобы тот же светский обыватель не шарахался. Нет, дело в 
том, что даже с учетом резкого снижения концентрации колбасы в 
организме христианина, пост для него - один из самых радостных пе-
риодов календаря. И, соответственно, если в пост ты ходишь угрюмым 
и подчеркнуто мрачным, значит, ты не понимаешь его смысла. Попро-
буем разобраться, в чем он.

Нетрудно догадаться, что пост - это в первую очередь воздержание. 
Но «воздержание» и «радость» на первый взгляд как-то очень уж тяже-
ло поставить в один ряд. 

Но это только на первый взгляд. Ведь, в сущности, что такое аскеза? 
Вот, скажем, сидите вы в Интернете, открыли в своем браузере 15 вкла-
док и в каждой загружается какое-то видео, да еще и в HD качестве. 
Скорость загрузки сами понимаете какая. Но вот вы осознаете, что на 
самом-то деле хотели посмотреть всего один фильм, а всё остальное, 
по большому счету, ютюбовские ролики, которые вам друзья в скайп 
прислали посмеяться. И что вы делаете? Правильно, закрываете 14 
вкладок, чтобы увеличить скорость в одной и получить удовольствие 
от просмотра фильма. 

Что-то похожее происходит во время поста. В это время человек 
оставляет в стороне второстепенное, чтобы максимум внимания уде-
лить главному. Другими словами, закрывает все не такие уж важные 
для него «вкладки», забивающие его трафик общения с Богом; создает 
условия, чтобы это общение было максимально интенсивным, тесным 
и полным. И именно поэтому время поста – это время радости, т.к. это 
время теснейшего общения с Тем, кого сильно любишь, но не всегда 
находишь для этого время.

Есть у аскезы  еще один немаловажный аспект. В общем-то, он яв-
ствует из самого этого слова, которое с греческого переводится как 
«упражнение». Т.е. все то, что у нас обычно ассоциируется с постом 
– различные пищевые ограничения – не что иное, как своеобразная 
тренировка. 

Но в отличие от спорта, конечной целью этих тренировок не стано-
вится достижение неких максимальных показателей. Даже если чело-
век вообще ничего не ест, питаясь фотосинтезом, это еще не  показа-
тель его высокой духовности. Для поста важны не количественные, а 
качественные характеристики. Именно поэтому в Церкви существует 
целый ряд т.н. послаблений, когда строгость именно пищевого воздер-
жания снижается, например, для беременных, детей или больных. 

Ведь, как было сказано, пищевое ограничение не является сущно-
стью поста. Воздержание от мяса не более чем средство. Конечно, к 
сожалению, некоторые путают его с целью. И тогда можно наблюдать 
особый вид лицемерия: человек с полностью «стерильным» желудком 
выедает печенки своему ближнему. При этом, разумеется, считая себя 
совершенным праведником. От такого поста нет пользы. Происходит 
это, опять-таки, из-за непонимания первичного смысла и цели.

Если кратко, то цель всех этих тренировок заключается в том, что-
бы поставить тело на свое место. Причем «поставить на место» совсем 
не означает «в угол», да на колени, да на гречку с горохом. Скорее, это 
как поставить вазу именно туда, где она будет лучше всего смотреться. 
Поэтому пост вопреки широкому представлению это не какое-нибудь 
пренебрежение или отвращение ко всему телесному.  Когда человек 
воздерживается от моментального удовлетворения первых позывов в 
туалет, вряд ли кто-то будет насмехаться над ним, приговаривая «глу-
пец: что естественно – то не безобразно».

Дмитрий Павлюкевич
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александр Валерьевич, в первую 
очередь хотелось бы узнать, что такое 
раскол. Чем он отличается от, скажем, 
ереси? 

Понятие церковного раскола вклю-
чает в себя все проявления нарушений 
церковного единства, не мотивирован-
ных вероучительными разногласиями. 
Как правило, церковные расколы воз-
никают в результате предельного раз-
вития конфликтных ситуаций, порож-
даемых как личными амбициями, так 
и разностью воззрений на недогмати-
ческие вопросы. В частности, расколы 
могут быть спровоцированы полити-
ческими, этническими, культурными и 
иными противоречиями. С апостоль-
ских времен Церковь строго осуждала 
всякий разрыв межхристианских свя-
зей, тесно увязывая успех евангельской 
миссии и личного спасения христиан с 
идеей единства. Вера во Христа толь-
ко тогда является правильно воспри-

нятой, когда она побуждает людей к 
отношениям взаимной открытости и 
духовному единству.

Если же в угоду личному эгоизму, 
политической целесообразности или 
национальным устремлениям по-
пирается дух объединяющей людей 
евангельской любви, то в таком слу-
чае можно говорить о существовании 
духовной подмены. Раскол тем и от-
личается от ереси, что отделившиеся 
от канонической Церкви религиозные 
сообщества внешне могут ничем не 
отличаться от церковных общин. Со-
храняя православное исповедание и 
традиционную литургическую прак-
тику, они утрачивают дух подлинной 
христианской любви, наличие которо-
го является определяющим на пути к 
духовному совершенству и спасению. 
Именно поэтому святые отцы указы-
вали на пагубность всякого уклонения 
в раскол, какими бы благовидными мо-
тивами оно не оправдывалось.

каковы основные причины воз-
никновения расколов? как церковь с 
ними борется?

Среди основных побуждающих при-
чин возникновения расколов можно 
выделить стремление части Поместной 
Церкви к провозглашению автокефа-
лии, политически мотивированное 
противостояние церковной области 
церковному центру, этнополитиче-
ское противостояние регионов поли-
тическому центру, разность позиций 
духовенства и мирян по отношению 
к политическому строю, несогласие с 
церковными реформами и отделение 
от Церкви носителей раскольнических 
идей. Также церковные расколы могут 
быть инспирированы политической 
партией или государственной вла-
стью, как для ослабления церковного 
влияния, так и для извлечения поли-
тических выгод. Наиболее банальной 
причиной возникновения расколов 
является развитие внутрицерковного 
конфликта. В зависимости от типоло-
гии церковного разделения избирают-
ся средства к его уврачеванию. Более 

детальное рассмотрение каждой из 
вышеперечисленных форм возник-
новения расколов содержится в моей 
книге «Расколоведение. Введение в по-
нятийный аппарат», недавно изданной 
в Московском Сретенском монастыре.

не могли бы Вы привести неболь-
шую статистику раскольнических 
организаций, действующих в Бело-
руссии. какие из них вы считаете 
наиболее опасными?

В настоящее время на территории 
Республики Беларусь не существует 
крупных раскольнических сообществ. 
Однако особое внимание следует об-
ратить на существующую в условиях 
эмиграции «Белорусскую Автокефаль-
ную Православную Церковь» (БАПЦ). 
Названная религиозная организация 
пребывает вне общения со Вселенским 
Православием и к настоящему време-
ни не отличается численной предста-
вительностью. В ее юрисдикции пре-
бывает девять приходов на территории 
США, Канады, Великобритании, Ав-
стралии, а также одна община на терри-

тории Республики Беларусь. Нередко в 
националистически ориентированных 
кругах «Белорусская Автокефальная 
Православная Церковь» воспринима-
ется как возможная духовная альтер-
натива Белорусскому Экзархату. Дан-
ное обстоятельство позволяет судить о 
существовании потенциальной угрозы 
единству белорусского Православия, 
исходящей от названного неканонич-
ного религиозного сообщества.

Невозможно обойти молчанием де-
ятельность уклонившегося в раскол 
иеродиакона Василия (Костюка), име-
нующего себя «епископом Баранович-
ским» и призывающего православных 
белорусов к переходу в Константино-
польский Патриархат. Получив выс-
шее богословское образование, иеро-
диакон Василий в 1999/2000 учебном 
году преподавал в Минской духовной 
семинарии. Но вступив в конфликт с 
администрацией семинарии, он оста-
вил преподавание и уехал из Жиро-

вичского монастыря, насельником 
которого являлся. По прошествии не-
которого времени иеродиакон Василий 
присоединился к «Белорусской Авто-
кефальной Православной Церкви» и 
вскоре был рукоположен во «еписко-
па». Пробыв в БАПЦ около года, он 
снова инициировал в конфликт и был 
исключен из состава названной рели-
гиозной организации. Вернувшись в 
Беларусь, оскандалившийся священ-
нослужитель организовал движение 
«Белорусы за Константинопольский 
Патриархат» («Белорусское греко-пра-
вославное движение»). Главной целью 
данного сообщества Василий (Костюк) 
провозгласил всемерное содействие 
учреждению церковных структур и 
параллельной иерархии Константи-
нопольского Патриархата на террито-
рии Беларуси. Средством достижения 
поставленной задачи он избрал дис-
кредитацию священноначалия и ду-
ховенства Белорусской Православной 
Церкви. Тиражируя непроверенные 
данные и откровенные домыслы, «епи-
скоп Барановичский» одновременно с 
этим позиционировал себя безупреч-

ным «архипастырем» и плодотворным 
церковным историком, дарования 
которого якобы игнорировались в 
Минской духовной семинарии. Од-
нако проведенная мною проверка его 
сочинений выявила весьма объемные 
фрагменты плагиата в дипломной ра-
боте, кандидатской диссертации, моно-
графиях, статьях и «архипастырских» 
посланиях. Данное обстоятельство не 
только развенчивает имидж расколь-
нического лидера, но и дает основание 
к возбуждению вопроса о лишении его 
дипломов духовной семинарии и ду-
ховной академии. Более того, несколь-
ко месяцев назад мною было уста-

новлено, что еще в 2008 г. «епископ» 
Василий (Костюк) был извержен из 
сана теми «архиереями» «Украинской 
Автокефальной Православной Церк-
ви» (УАПЦ), которые его рукополагали 
для служения в БАПЦ. Данное реше-
ние было принято на заседании Архи-
ерейского Суда УАПЦ, проходившем 
25 мая 2008 г. Полагаю, что публикация 
материалов о псевдонаучной и религи-
озной деятельности Василия (Костю-
ка), четыре года умалчивавшего о сво-
ем извержении из сана, в значительной 
степени способствовала формирова-
нию объективной оценки «Белорус-
ского греко-православного движения» 
и снижению провоцировавшейся им 
угрозы церковному единству.

Также на территории Республи-
ки Беларусь действует состоящая из 

одной приходской общины «Моги-
левская епархия» раскольнической 
«Российской Православной Церкви» 
юрисдикции «митрополита Москов-
ского и Всероссийского» Дамаскина 
(Балабанова). Крайне немногочис-
ленными являются «Белорусский Эк-
зархат» «Истинно-Православной 
Церкви» юрисдикции «митрополита 
Московского и Всероссийского» Рафа-
ила (Прокопьева) и «Гомельская епар-
хия» «Русской Истинно-Православ-
ной Церкви», включающая до десяти 
общин в восточных регионах страны. 
Имеются немногочисленные общины 
раскольнической «Русской Православ-

ной Церкви Заграницей» юрисдикции 
«митрополита» Агафангела (Пашков-
ского), «Апостольской Православной 
Церкви», основанной изверженным 
из сана бывшим священником-дис-
сидентом Глебом Якуниным, а также 
две общины старостильной «Греческой 
Истинно-Православной Церкви». Все 
вышеперечисленные религиозные со-
общества представляют собой марги-
нальные образования и не оказывают 
реального влияния на конфессиональ-
ную ситуацию в Беларуси.

недавно в разговоре с редактором 
одной белорусской газеты услышал 
из ее уст заявление о том, что в совре-
менной БПц мП назрел серьезный 
раскол. стоит ли нам по-настоящему 
этого опасаться или ее утверждение 

Возможен ли раскол в Белорусской Православной Церкви?

Новорукоположенный "епископ Могилевский" в сослужении "митрополиту Московскому и Всероссийскому" Дамаскину (Балабанову)

интервью с преподавателем расколоведения и истории русской Церкви минской Духовной Семинарии и академии, главным редакто-

ром сайта минских духовных школ, кандидатом богословия александром валерьевичем Слесаревым.

«Епископ» Василий (Костюк)
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Детство – прекрасная, 
светлая пора. а для ум-
ных родителей и ответ-
ственных педагогов это 
небольшой отрезок вре-
мени, в который нужно 
поместить всю важную 
и полезную информацию, 
необходимую для даль-
нейшей жизни маленько-
го человечка. меняются 
методики, отыскивают-
ся новые педагогические 
подходы к воспитанию 
ребенка, но одно остает-
ся неоспоримо-неизмен-
ным: важность воспи-
тания будущих граждан 
своей страны на основе 
национальной традиции.

Тему белорусской культуры и 
национальной традиции хочется 
затронуть именно в канун ново-
годних и Рождественских празд-
ников. Как правило, именно в эти 
дни то ли просыпается генети-
ческая память, то ли хочется ис-
полнить все и сразу, но от мала до 
велика – все стремятся выполнить 
необходимые традиции и обря-
ды, очень часто теряя саму суть 
праздника. Ну и конечно, как ни 
упомянуть святочные гадания, 
столь модные в этот праздничный 
период. 

Возможно, некоторые «куль-
турные» читатели возразят: «Да 
как же! Гадания, магия являют-
ся неотъемлемой частью нашей 
белорусской национальной тра-
диции?»  Увы, и не согласиться с 
этим невозможно. 

В белорусской культуре одно-
временно умудряются уживаться 
традиции Христианской Церкви 
(Православие и Католичество) с 
традициями язычества. Многие 
этнографы объясняют такое спле-
тение, ссылаясь на историческое 
прошлое нашей страны. Был пе-
риод язычества. Были периоды, 
когда предпочтения отдавались 
то православной, то католической 
традиции, а то и вовсе век атеиз-
ма, плоды которого мы и пожина-
ем сегодня. Однако необходимость 
передачи информации из поко-
ления в поколение существовала 
всегда, и простой народ сохранил 
ее, как сумел. Как говорится «не 
нашим, не вашим». Да, есть языче-
ский привкус в наших националь-
ных традициях, но не станем забы-
вать, что Беларусь -  христианская 
страна уже более 1000 лет.

Обратимся к самому простому, 
с чем сталкивается ребенок, зна-
комясь с историей родного края 
- к школьному учебнику. Что мы 
знаем о жизни Беларуси до приня-
тия христианства? В большинстве 
своем наши далекие предки за-
нимались земледелием и ремесла-
ми. Торговля была развита слабо. 
Произведения искусств, дошед-
шие до наших дней, представлены 
лишь декоративными женскими 
украшениями или другими веща-

ми бытового характера.
По историческим данным хри-

стианство пришло на Беларусь в 
скором времени после крещения 
князем Владимиром Киевской 
Руси в 988 году. Уже в 992 году уч-
реждена Полоцкая епархия.  Ну и 
обратимся к учебнику: «Распро-
странение христианства содей-
ствовало развитию письменности 
и образования. При церквях и 
монастырях открывались школы, 
переписывались книги. Церковни-
ки были не только самыми образо-
ванными людьми, но и советчика-
ми в разных делах. На белорусских 
землях развернулось строитель-
ство каменных храмов. Соборы, 
церкви, монастыри стали самыми 
красивыми и величественными 
строениями того времени. Их кра-
сота приобщала людей к высокому 
искусству, вносила в их повсед-
невную жизнь радость познания 
прекрасного. Христианская рели-
гия имела большое значение для 
развития общества». 

И как-то не совсем понятно и 
приятно читать слова известного 
исследователя национальных тра-
диций, а ныне ректора института 
культуры И. И. Крука: «С прихо-
дом христианства на земли восточ-
ных славян началась длительная, 
порой бескомпромиссная борьба 
за духовное лидерство. Именно 
из уст христианских проповедни-
ков слетели слова, оскорбляющие 
чувства и достоинства носителей 
древнейшей славянской, а в основе 
своей - и праславянской духовной 
традиции. Именно христиане на-
звали сторонников древней веры, 
наших предков, язычниками и не 
просто приложили немало усилий, 
а развязали кровопролитную во-
йну против исконно бытовавшей 
веры».

Наш земной шар просто пестрит 
разнообразием народностей с их 
неповторимыми культурными и 

религиозными обычаями. Ведь 
когда-то, на каком-то определен-
ном историческом этапе эти на-
роды также приняли философию 
той или иной религии и существу-
ют, и поддерживают, и передают 
ее из поколения в поколение и 
этим гордятся. Правда, есть сре-
ди мирового населения и народы, 
которым удалось сохранить свою 
исконную культуру, например 
африканские племена. Но, согла-
ситесь, на мировой арене их ни-
кто не воспринимает всерьез. Они 
имеют свои традиции, обряды, ма-
гию, гадания, если хотите, но к ци-
вилизованному обществу их очень 
трудно отнести.

Ф. М. Достоевский говорил: 
«Христианство одно только за-
ключает в себе живую веру и мо-
жет привести человека на живые 
источники вод и спасти его от раз-
ложения. Без христианства же че-
ловечество разложится и сгниет».

Бороться с белорусскими нацио-
нальными традициями не являет-
ся моей целью. Но и утверждать, 
что на формирование националь-
ной культуры повлияла в основ-
ном традиция язычества и тем 
более культивировать ее среди на-
ших детей является бестактностью 
и невежеством. Возьмите любое 
методическое пособие по изуче-
нию национальной культуры род-
ного края, будь-то в детском саду 
или в средней школе. Как прави-
ло, предоставлен годичный круг 
народных праздников, многие из 
которых имеют христианские кор-
ни, но, как правило, об этом даже 
и не упоминается. Например, как 
можно говорить о празднике По-
крова и ни одного слова не упо-
мянуть о событиях, происшедших 
в Константинополе? Как можно 
говорить о празднике сорока Се-
вастийских мучеников («Сарака»), 
и упомянуть лишь о какой-то со-
роке, которая в этот день начинает 

вить гнездо? Как можно говорить 
о Крещении («Вадохрышча») и не 
объяснить, Кто крестился и поче-
му вода эта является целебной? Ну 
и напоследок слова из колядки:

Добры вечар табе, пане гаспадару,       
Радуйся!                                                 
Ой, радуйся зямля,                                 
Год новы нарадзiўся!

Естественно, всевозможные 
приметы, гадания, калядования 
имели место быть в жизни наших 
предков. Но подумайте, где же 
христианские традиции? Иначе 
как объяснить жизнедеятельность 
Евфросинии Полоцкой, Кирилла 
Туровского? Как объяснить нали-
чие сохранившихся храмов? Как 
объяснить наличие целого на-
правления в иконописи? Неужели 
все это существовало отдельно от 
народной жизни и никогда друг с 
другом не соприкасалось?

Уважаемые работники культу-
ры, педагоги, родители, прежде 
чем знакомить детей с традици-
ями белорусской национальной 
культуры, вспомните, крещены ли 
вы в Церкви? Есть ли у вас на гру-
ди крест? Вспомните, что висит в 
углу вашей квартиры: икона или 
идол Перуна? Не умаляйте зна-
чения христианства на формиро-
вание национального сознания. 
Знакомя подрастающее поколение 
лишь с одной стороной культур-
ных традиций, не рискуем ли мы 
вырастить очередных аборигенов, 
только белорусского происхожде-
ния?       

екатерина БелОЦкаЯ   

Наши культурные традиции. 
«За или Против»?

не более, чем досужие разговоры? 
Проанализируйте, пожалуйста, на-
сколько он вообще возможен исходя 
из тенденций внутри Белорусской 
церкви.

Никакой серьезной угрозы единству 
Белорусской Православной Церкви в 
настоящее время не существует. Наи-
более характерными для постсоветско-
го пространства расколообразующими 
факторами являются идеи церковной 
автокефалии, стремления к перехо-
ду в юрисдикцию другой Поместной 
Церкви, а также антииерархиеческие 
настроения, порождаемые антиэку-
меническими, антиглобалистскими и 
иными настроениями. В отличие от 
Украины, идея полной церковной неза-
висимости от Московского Патриарха-
та не имеет широкого распространения 
на территории Республики Беларусь и 
не может рассматриваться как фактор, 
определяющий течение современной 
церковной жизни. Аналогичным об-
разом можно констатировать непопу-
лярность идеи перехода в юрисдикцию 
Константинопольского Патриархата, 
что более характерно для таких стран, 
как Украина и Эстония. Еще в мень-
шей степени широкомасштабный 
раскол на территории Беларуси могут 
спровоцировать антиэкуменические 
или антиглобалистские настроения. 
Формирование ментальности белорус-
ской нации на протяжении столетий 
складывалось в условиях поликон-
фессиональности, близкого соседства 
восточной и западной христианских 
традиций. Мне сложно представить, 
чтобы религиозная и культурная тер-
пимость белорусов породила феномен 
церковного протеста, подобный тому, 
который в свое время был иницииро-
ван епископом Чукотским Диомидом.

Учитывая отсутствие реальных 
угроз единству Белорусской Право-
славной Церкви, можно констатиро-
вать, что периодически возникающие 
слухи о возможном церковном расколе 
происходят из неверной оценки кон-
фессиональной ситуации или из со-
знательного желания спровоцировать 
панические настроения.

отвлечемся от раскола в строгом 
смысле этого слова. на Ваш взгляд, 
существуют ли в сегодняшней церк-
ви своего рода партии или некие 
группы, которые можно было бы 
классифицировать по их отношению 
к тем или иным вопросам\мнениям и 
т.д. Дайте им краткую характеристи-
ку.

Говорить о существовании в Бело-
русской Православной Церкви оформ-
ленных внутрицерковных партий не 
приходится, поскольку сама модель 
церковного устройства исключает пар-
тийную систему. Фундаментальным 
принципом существования Церкви 
является ее универсальность, предпо-
лагающая возможность объединения 
вокруг Христа людей разных нацио-
нальностей, политических воззрений, 
культурных особенностей и эстети-
ческих пристрастий. Именно поэтому 
Церковь должна являться консолиди-
рующим и примиряющим началом в 
обществе, лишенным внутрипартий-
ных интриг и борьбы за влияние. В 
связи с этим можно говорить о суще-
ствовании в Церкви людей различной 
политической ориентации или куль-
турных предпочтений. И вполне есте-
ственно, что они могут объединяться 
в некие группы единомышленников. 
Но никаких серьезных притязаний на 
власть в Церкви со стороны подобных 
групп не наблюдается.

Беседовал Дмитрий 
Павлюкевич
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Мультфильм "Духи Рождества" 
(2009) снят по мотивам про-
изведения Чарльза Дикинса A 
Christmas Carol. Наиболее выра-
зительно христианские взгляды 
Диккенса воплощены им в зна-
менитых «Рождественских пове-
стях». Для рождественских номе-
ров журнала «Домашнее чтение» 
Диккенс каждый год писал новый 
рассказ, хотя и не обязательно на 
«рождественскую» тему. Так по-
явились повести «Рождествен-
ская песнь в прозе», «Колоко-
ла», «Сверчок за очагом», «Битва 
жизни», «Одержимый». Самая 
лучшая из «Рождественских по-
вестей» — это, конечно, «Рожде-
ственская песнь в прозе», которая 
будет интересна всем поколениям 
в семье, от дедушек-бабушек до 
внуков всех возрастов. История 
Эбинизера Скруджа, преуспеваю-
щего дельца из лондонского Сити, 
который ради карьеры пожерт-
вовал семьей, друзьями, простым 
человеческим счастьем, — это и 
притча, и фантастика, и до боли 
реалистичный рассказ о том, как 
хороший в общем человек превра-
щается в алчного и бессердечного 
мизантропа, этакую «прореху на 
человечестве», английского двой-
ника гоголевского Плюшкина.

В Сочельник весь Лондон празд-
нично оживлен: все от бедняка 
до лорда-мэра готовятся к Рож-
деству. Но для угрюмого, заледе-
невшего внутри Скруджа великий 
праздник — досадный простой в 
рабочих буднях, день, когда он не 
может приумножить свои капита-
лы. И потому он ненавидит Свят-
ки и все это праздничное ликова-
ние вокруг. Но вот в его одинокой, 
холодной, огромной и угрюмой 
квартире незадолго до полуночи 
появляется призрак его компа-
ньона Марли и, изрядно напугав, 
повествует о наказании, которое 
он, Марли, несет после смерти.

Он должен видеть людские ра-
дости, которые не может разде-
лить, — а при жизни не хотел! — и 
людские горести, которым не мо-
жет помочь, хотя при жизни мог. 
Теперь он вынужден скитаться по 
свету и влачить за собой цепь, ко-
торую сам сковал себе при жизни, 
— цепь «из ключей, висячих зам-
ков, копилок, документов, грос-
сбухов и тяжелых кошельков…» 
Марли упросил высшие силы дать 
Скруджу шанс искупить все со-
деянное им зло, чтобы он не по-
вторил участи своего компаньона. 
И вот потрясенному Скруджу, из 
которого быстро испаряется мате-
риализм, а с ним и высокомерие, и 
презрение ко всему, что не связа-
но с наживой, являются три духа.

Первый — святочный дух про-
шлых лет — показывает ему его 

собственное детство и юность, 
когда он еще верил в чудо, и имел 
друзей, и любил свою маленькую 
сестренку, умершую совсем неста-
рой (ее сына, своего племянника, 
который без всякой корысти при-
шел поздравить дядюшку в нача-
ле повествования, Скрудж грубо 
прогоняет). Он видит себя, раз-
рывающего отношения с девуш-
кой, которая его любила, потому 
что для него главной целью стала 
карьера, и эту же девушку, уже 
вышедшую замуж за другого, и ее 
мужа, окруженного оравой ребя-
тишек, и красавицу старшую дочь, 
похожую на мать в молодости, всю 
эту счастливую и дружную семью, 
в которой царит любовь.

«Скрудж невольно подумал о 
том, что такое же грациозное, 
полное жизни создание могло бы 

и его называть отцом и обогревать 
дыханием своей весны суровую 
зиму его преклонных лет!»

Второй дух, являющийся Скруд-
жу, — это дух нынешних Святок. 
Он показывает старику семью 
его клерка, которого Скрудж пре-
зирает и нещадно эксплуатиру-
ет. Многодетная эта семья хоть 
и влачит полунищенское суще-
ствование, но зато как любят они 
друг друга, как умеют радоваться 
праздничным нехитрым мелочам! 
И, может быть, впервые в очер-
ствевшем сердце Скруджа про-
сыпается сострадание к чужому 
человеку — кроткому Малютке 
Тиму,терпеливому калеке. «Дух, 
— сказал Скрудж, охваченный 

сочувствием, которого никогда 
прежде не испытывал. — Скажи 
мне, Малютка Тим будет жить? 
— Я вижу пустую скамеечку воз-
ле этого нищего очага, — отвечал 
дух. — И костыль, оставшийся без 
хозяина, но хранимый с любовью. 
Если будущее не внесет в это из-
менений, ребенок умрет. — Нет, 
нет! — вскричал Скрудж. — О нет! 
Добрый дух, скажи, что судьба по-
щадит его! — Если будущее не вне-
сет в это изменений, — повторил 
дух, — дитя не доживет до следую-
щих Святок. Но что за беда? Если 
ему суждено умереть, пускай себе 
умирает, и тем сократит излишек 
населения! Услыхав, как дух по-
вторяет его собственные слова, 
Скрудж повесил голову, терзае-
мый раскаянием и печалью». А 
дух продолжает: «Тебе ли решать, 

кто из людей должен жить и кто 
— умереть? Быть может, ты сам в 
глазах Небесного Судии куда ме-
нее достоин жизни, нежели мил-
лионы таких, как ребенок этого 
бедняка. О Боже! Какая-то букаш-
ка, пристроившись на былинке, 
выносит приговор своим голод-
ным собратьям за то, что их так 
много расплодилось и копошится 
в пыли!» (Почти сто лет спустя 
практически такие же слова ска-
жет Гэндальф в великой эпопее 
Толкиена). Присутствуя невидимо 
в доме своего подчиненного, а по-
том в доме племянника, Скрудж 
слышит о себе нелицеприятные 
отзывы, и обидой и болью отзыва-
ются эти суровые, хотя и справед-

ливые, слова в его сердце.
Третий дух — дух будущих Свя-

ток — показывает Скруджу день 
его смерти и его самого на смерт-
ном ложе — всеми забытого, обо-
краденного. И нет ни одного че-
ловека, который бы помянул его 
добрым словом, потому что он 
сам при жизни не сделал ни од-
ного доброго дела бескорыстно и 
искренне. Но Диккенс не был бы 
Диккенсом, если бы оставил чи-
тателя вместе с главным героем в 
отчаянии и безнадежности.

Человек обладает свободной во-
лей. Эта великая истина, дающая 
надежду и силу человеческому 
сердцу, в «Рождественской пес-
ни» обрела великолепную художе-
ственную форму. Будущее в наших 
руках. И в «Песни», и в «Колоко-
лах» в снах героев им показано 

страшное будущее — их и их близ-
ких. Но то, как сложится наша 
жизнь, во многом зависит от нас. 
Диккенс — не фаталист. «Жизнен-
ный путь человека, если неуклон-
но ему следовать, ведет к предо-
пределенному концу… Но если 
человек сойдет с этого пути, то и 
конец будет другим». Что в итоге 
и делает Скрудж, и финал повести 
такой светлый, такой счастливый, 
что читатель невольно ликует 
вместе с героями, и это счастье, 
которым нас дарит Диккенс.

Христианство Диккенса не в 
том, что слова «благословит нас 
всех Господь!» часто звучат в его 
книгах. И даже не в том, что вели-
кие евангельские строки цитиру-

ются там и тут. Сам дух его произ-
ведений — глубоко христианский.
Только человек, просветленный 
евангельскими истинами, мог на-
писать: «В тюрьмах, больницах 
и богадельнях, в убогих приютах 
нищеты — всюду, где суетность 
и жалкая земная гордыня не за-
крывают сердца человека перед 
благодатным духом праздника, — 
всюду давал он людям свое благо-
словение и учил Скруджа запове-
дям милосердия».

А старые картины, особенно 
экранизация классики, очень хо-
роши, и в них заложен глубокий 
смысл. Диккенс тому пример: он 
«насквозь» христианский. Хотя 
имени Христа и не упоминает. Но 
каждый его роман исполнен люб-
ви. Так, мистер Пиквик, что бы 
ни случилось, неколебимо верит 
людям. Даже в долговую тюрьму 
попадает по доверчивости. К нему 
приходит обидчик, соблазнивший 
его родственницу и засадивший 
его самого в тюрьму, а мистер 
Пиквик сокрушается о нем, и еще 
дает денег, чтобы тот купил себе 
еды. Смотришь на преступника, 
беззастенчиво обманывающего 
людей, и плакать хочется. В конце 
концов мистер Пиквик преодо-
левает все невзгоды, потому что 
не утратил веры в людей. Он по-
беждает, ибо на глазах умягчаются 
сердца людей. 

«Спешите делать добро» — эти 
слова современника Диккенса, 
доктора Гааза, прямо соотносятся 
со строками из все той же «Рож-
дественской песни» о том, что 
возможностей для добра так мно-
го, а времени в действительности 

так мало. «Каждая христианская 
душа, творя добро, пусть на са-
мом скромном поприще, найдет 
свою земную жизнь слишком бы-
стротечной для безграничных 
возможностей добра!.. Даже века-
ми раскаяния нельзя возместить 
упущенную на земле возможность 
сотворить доброе дело». Иеромо-
нах Серафим (Роуз), цит. по книге 
иером. Дамаскина (Христенсена) 
«Не от мира сего»

Наталья БОгатырева, 
кандидат филологических наук

(журнал ФОма)

КИНООБЗОР

«Рождественская 
история»
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Мы рады вновь приветствовать 
Вас в нашей рубрике, уважаемые 
читатели. Святая Церковь всту-
пила в Рождественский пост, и 
наверняка многие из нас стали 
задаваться вопросом о том, как 
провести это время ожидания 
Спасителя, чтобы это принесло 
пользу, как не поддаваться соблаз-
нам, которых так много вокруг нас 
сегодня. Однако, эта проблема не 
нова, вопрос о том, как вести себя, 
постясь, волновал людей еще во 
время земной жизни Господа На-
шего Иисуса Христа. Недаром Он 
обращается к слушателям Нагор-
ной проповеди со словами:

"Когда поститесь, не будьте уны-
лы, как лицемеры, ибо они при-
нимают на себя мрачные лица, 
чтобы показаться людям постя-
щимися. Истинно говорю вам, что 
они уже получают награду свою. А 
ты, когда постишься, помажь го-
лову твою и умой лице твое, что-
бы явиться постящимся не пред 
людьми, но пред Отцем твоим, 
Который в тайне; и Отец твой, ви-
дящий тайное, воздаст тебе явно". 
(Мф. 6, 14—18). 

Почему Христос обращает эти 
слова к слушающим Его слово? 

Это было вызвано тем, что иу-
деи, особенно из среды фарисеев, 
выбирали для поста те дни недели, 
в которые проводились ярмарки и 
базары. В Иерусалим и другие го-

рода в эти дни собиралось много 
народа и «постящиеся» получали 
публику для демонстрации сво-
его «благочестия». Также можно 
отметить, что пост у фарисеев 
связывался с показной печалью и 
трауром. 

Святитель Иоанн Златоуст, тол-
куя этот отрывок, говорит, что 

тот, кто стремится показать себя 
не таким, каким он является на са-
мом деле, приносит вред не только 
себе, но и тем, кто на него смо-
трит. Эта мысль святителя в оче-
редной раз напоминает нам о том, 
что каждый христианин призван 
свидетельствовать об Истине. 
Свидетельство об Истине заклю-

чается не только в словесной про-
поведи Христа, но и в нелицемер-
ном образе жизни, к которому Он 
призывает нас. 

Во время поста, которое при-
звано готовить нас к встрече 
Рождающегося Господа, несуще-
го Радостную Весть. Эту мысль 
доносит до нас блаженный Фе-

офилакт Болгарский, когда пишет, 
что, постясь, нужно показывать 
себя радующимся, подобно тому, 
как древние в знак радости пома-
зывали себя елеем. 

Также блаженный Феофилакт 
отмечает значение елея как сим-
вола милости. Этим толкователь 
подчеркивает особенное значение 
дел милости во время поста. 

Сегодня очень часто можно 
слышать о том, что постоянно 
ускоряющийся ритм жизни и ин-
формационных потоков не остав-
ляет нам времени на какие-то 
особенные дела милосердия. А 
тут еще пост как ряд запретов… 
Мы привыкли к тому, что в пост 
чего-то «нельзя»: есть мясо, смо-
треть телевизор и т. д., и т. п. Но 
мы почему-то не рассматриваем 
время поста как период, в кото-
рый мы освобождаем свои силы и 
время для того, чтобы, посвятить 
их тому, на что их так не хватает 
в повседневности. Например, чте-
нию Священного Писания и вни-
манию к нашим ближним. 

Сергей ПалатНикОв, студент 
5 курса минДС

Читая Библию«когда поститесь, 
не будьте унылы, 
как лицемеры,»
(мф. 6, 14)

об авторе в аннотации к книге:
Анна Всеволодовна Ильинская — фи-

лолог, известная православная писатель-
ница, автор десяти книг и множества 
статей и очерков, член Союза писателей 
России. Предлагаемая вниманию читате-
лей книга «Матушки земли Российской» 
— второе, значительно исправленное, 
переработанное и дополненное издание 
книги. Помимо широко известных очер-
ков о схимонахине Серафиме (Бобко-
вой), Голосеевской старице Алипии, схи-
монахине Гаврииле, инокине Серафиме 
(Ловзанской) — в настоящем издании 
помещены материалы о малоизвест-
ных подвижницах благочестия: повесть 
об инокине Веронике и местночтимой 
святой-девице Евдокии Чудиновской. 
Очерки иллюстрированы уникальными 
фотоматериалами.

  
Протодиакон андрей кураев об этой 

книге:
 По мнению А. Ильинской, "в год ты-

сячелетия крещения Руси сатана, свя-
занный на тысячу лет, вышел из бездны" 
[151] .

 Во-первых, это просто дерзость объ-
являть о времени исполнения предель-
ных апокалиптических пророчеств.

 Во-вторых, церковное предание гла-
сит, что сатана выйдет из бездны лишь на 

время правления антихриста (то есть на 
3,5 года) [152] . Если Ильинская уверяет, 
что это время сократится (по известным 
ей "пророчествам" старцев) до одного 
года то зачем же она пишет, что сатана 
раскован вот уже десять лет?

 В-третьих, почему это сатана оказался 
раскован не в 1917 году, когда началось 
гонение на Церковь, а в 1988, когда гоне-
ние прекратилось?

 В-четвертых, как это утверждение (о 
том, что сатана оказался раскован имен-
но в России), связать с уверениями г-жи 
Ильинской, что-де "по пророчеству бо-
гоносных старцев Россия останется ци-
таделью Православия в час, когда мир 
будет уже захвачен антихристом. Она 
одна окажет противобогу сопротивле-
ние" [153] .

 Дивеевская "канавка", которую не одо-
леет антихрист, теперь расширилась до 
пределов всей России? Но точно ли это 
"пророчество" родом из Православия? 
Не от тех ли оно "старцев", что обещали 
"победу коммунизма в одной, отдельно 
взятой стране"? А за этим стоит и еще бо-
лее серьезный вопрос: точно ли именно 
государство (Россия) с танками, мили-
цией и ракетами должно противостать 
антихристу, или же это должна делать 
Церковь своим духовным оружием? Не 
навеяно ли такое представление филь-

мами типа "Омен", согласно которому 
антихриста можно остановить с помо-
щью кинжала?

 В-пятых, чем вообще Ильинская 
считает время Вселенских Соборов и 
древнейших отцов Церкви? По ее схеме 
получается, что до 988 года, до крещения 
Руси, тысячелетнего Царства Христова 
на земле не было и сатана не был связан. 
И Москва никак не Третий Рим, а про-
сто-таки первый и единственный [154] .

 И наконец, что самое печальное, 
Ильинская не первый человек, от испу-
га давший подобное поспешное истол-
кование Апокалипсиса... Уже Андрею 
Курбскому в падении Константинополя 
виделось, "яко разрешен бысть Сотона 
от темницы своей" [155] . Так что хотя бы 
простое знание церковной истории (как 
русской, так и вселенской) должно было 
бы сдерживать любителей использовать 
газеты для истолкования книги Откро-
вения.

 От г-жи Ильинской, не имеющей 
никакого церковно-богословского обра-
зования [156] , и от светского журнала, 
издающего ее опусы, трудно ждать бого-
словской корректности.

По материалам сайта 
антираскол.ру

О книге Анны Ильинской «Матушки земли Российской»
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Уважаемые читатели!

На Гродненском областном телевидении выходит духовно-просветительская 
программа «Коложский источник», выпускаемая при содействии Гродненской 
епархии.

Основные темы программы – духовная жизнь Православия на Гродненщине, 
проповедь священника на тему воскресного Евангелия или предстоящего цер-
ковного праздника, ответы на актуальные вопросы о вере и Церкви в современ-
ном мире, новости Гродненской епархии и Белорусского Экзархата.

Время выхода в эфир:

1. Каждый второй и четвертый вторник месяца
Телеканал «Беларусь 2», 18:25
2. Повтор – в тот же день, 21:25
Телеканал «Наш город», ОАО «Гарант»

А на Гродненском областном радио по субботам накануне значимых праздников 
или событий православной жизни выходит рубрика «Погляд у нябесы» пример-
но в 18:50. Православный священник доступным языком расскажет слушателям 
о том, чему будет посвящена предстоящая Божественная литургия в храмах или 
о значении того или иного наступающего православного праздника. Возможны 
комментарии к происходящим в православном мире событиям. Диапазон ве-
щания – 1-ый Национальный канал Белорусского радио (радиоточка или 66.98 
УКВ)

Куратор рубрики – редактор отдела радио и телевидения «Телерадиокомпании 
Гродно» Олег Косаренков.
МТС: +375 29 7804860 Е-mail: kosarenkov@tut.by

СПАСЁМ РЕБЁНКА ВМЕСТЕ. 
Даниил Страшинский, 6 лет 

В декабре 2010 года Данюше был поставлен диагноз нейробластома 
забрюшинного пространства с поражением костного мозга (более 
50%) 4 стадии. Ещё летом он загорал, купался и бегал с мячом по 
газону. Местное озеро казалось ему огромным морем, и он мечтал, что 
следующим летом он обязательно увидит там корабли. Но едва Данюше 
исполнилось четыре года (18 сентября), как он начал, не переставая, 
болеть: поднималась температура без видимых признаков простуды, 
стал прихрамывать и периодически жаловаться на боли в животе. В 
детском саду, где Данилушку ставили в пример даже старшим детям, он 
не мог уже, как раньше, активно двигаться и играть на свежем воздухе. 
К сожалению, диагноз был поставлен не сразу, и мы потеряли много 
времени. В итоге: последняя стадия рака. 
Данюша третий и поздний ребёнок в семье. Когда мне, его маме, 
сообщили диагноз — первая мысль, что приходила на ум: как сказать 
детям, мужу, как нам всем жить дальше, ведь именно он, наш Данилушка, 
заполнил весь наш мир, стал центром вселенной и смыслом жизни… 
И вот уже позади 6 блоков химиотерапии. Впереди операция, 
«высокодозная» химиотерапия, которая убивает поражённый 
костный мозг, трансплантация (в условиях полной стерильности 
вживляется стволовая клетка, чтобы начать жизнь с нуля), далее — 
тяжёлый и длительный восстановительный период. Перед операцией 
и после трансплантации ему необходима диагностика за границей, 
дорогостоящие лекарства, особые условия и питание. Сегодня Данюша 
чувствует себя хорошо, но вызывает опасения биоиммунохимический 
анализ (NSE), который превышает границы нормативных. Мы приняли 
решение проходить обследование MIBG в Польше. Там дешевле. А 
поездка в Израиль откладывается ввиду отсутствия средств 8 000 $. 
Диагностика в Польше назначена на 11 декабря. Времени осталось 
меньше месяца и на сегодняшний день мы не располагаем той суммой, 
которая необходима для обследования, но мы все же надеемся на то, 
что с Божьей помощью и помощью добрых людей, мы сможем победить 
страшный недуг. Очень просим помочь нам собрать нужную сумму денег 
в эти короткие сроки. Помогите нам, мы будем очень благодарны всем, 
кто откликнется и примет участие в его излечении и осуществлении его 
мечты. 

Контакты:  +375295263075 (МТС)
РЕКВИЗИТЫ: Благотворительные счета открыты в ОАО «АСБ 
Беларусбанк» г. Минска в отделении № 143 филиала 614 пос. Лесной, 1А 
МФО 153001520 УНП 600052608

-в белорусских рублях: транзитный счёт № 3819382106084 на 
благотворительный счёт № 000025 код валюты № 974;
-в российских рублях: транзитный счёт № 6111000001236 на 
благотворительный счёт № 000018 код валюты № 643;
-в долларах США: транзитный счёт № 6111000001236 на 
благотворительный счёт № 000025 код валюты № 840;
-в евро: транзитный счёт № 6111000001236 на благотворительный счёт 
№ 000019 код валюты № 978.
Назначение платежа: Для зачисления на благотворительные счета 
на имя Страшинской Лады Николаевны для лечения Страшинского 
Даниила Павловича. 
Электронные счета: Счета WebMoney: B117863475301 — белорусские 
рубли. Z327057654206 — доллары США. E109766369457 — евро.
R184435366688 — российские рубли.


